

Intentaremos complementar desde este cuadríptero, con unas modestas líneas, el relato sabroso de Hernán Millas

sobre el tema de Colliguay (La Época 30/6/96).

El episodio de Colliguay (1951) no nos sorprendió en estado adánico. En el penúltimo año del gobierno de González Videla la revolución de la situación política, sobre todo con la entrada en escena del ibañismo del brazo de socialistas, se hacia ostensible.

En libros de los señores Mario Cannobbio ("Cronicon Histórico", testimonios de la vida política 1920-1994, Ernesto Carmona Editor, 1995) y Hernán Amaya Videla ("Morandé 80", reportaje a un régimen, Santiago 1953) hay abundante material sobre el asunto.

El señor Cannobbio no vacila en recordar que personas de reconocida filiación nacional socialista como Guillermo Izquierdo Araya, Octavio O'Kingston, Diego Dávila, Federico Giemza, Adolfo Moreno y Carlos (¿Alejandro?) Fellenber apuraban desmesuradamente el paso de los acontecimientos detrás de la candidatura de don Carlos Ibáñez del Campo. A Edgardo Maass, presidente de la Federación Bancaria (uno de los "secuestrados" en el episodio de Colliguay), se le tenía como militante socialista. En opinión del señor Cannobbio, Edgardo Maass seguía más la corriente de sus amigos nazis. Lo que en el fondo se perseguía con la "desaparición" abrupta de dos prominentes líderes sindicales -Domiciano Soto, comunista, gonfaloniero de la Central de Trabajadores de Chile, y Edgardo Maass, presidente de la Federación Bancaria- era crear un estado de confusión pública que acabara por traer la caída del gobierno. Conforme a lo que observa en alguna página de su libro "Morandé 80" el periodista Hernán Amaya Videla, que conocía de veras la casa de gobierno por dentro, resultaba penoso registrar la gran frecuencia con que La Moneda "se convertía en un desierto" ante la llegada de noticias adversas. El anuncio de la "desaparición" de los señores Maass y Soto constituyó uno de esos momentos. Veinte años antes habría bastado con que apareciese en los umbrales el



Colliguay

Por Luis Sánchez Latorre

comodoro del aire Marmaduke Grove Vallejo para que el Presidente hubiese hecho mutis por el foro. González Videla no. Era duro de pelar.

En vez de asustarse, agregó cien mil pesos de su bolsillo a los cien mil pesos que ofreció la Federación Bancaria de Chile por noticias concretas acerca del paradero de los "secuestrados".

Se sabe que el secuestro no fue sino una invención. Víctima no se sabe de qué cúmulo de ilusiones, Domiciano Soto se hizo parte de la trampa de los conjurados.

Una conversación de noche en la casa de Edgardo Maass con la esposa de éste permitió al periodista José Gómez López, reportero de "Las Noticias de Última Hora", adivinar que la tragedia tenía más bien aire de comedia. Esa misma noche estuvimos en el lugar con nuestro Editor de Informaciones, Mario Garfias. Luego de la consabida charla con la esposa del "secuestrado" Maass, nuestra impresión fue exactamente igual a la de Gómez López. La ventaja de Gómez López, cuyo tabloide era vespertino de intención política, estuvo en que escribió lo que nosotros, ensillando y desensillando, no nos atrevimos a imprimir al mediodía, en nuestro "diario magazín".

Tanto Cannobbio como Amaya Videla no titubean en reconocer en la vena periodística de José Gómez López la fuerza de una seria entidad moral, por cuanto, escribiendo en un diario de oposición al gobierno, con su denuncia de la comedia del secuestro, permitió descorrer el velo de la farsa y aquietar los ánimos, para que de nuevo se poblara de figuras conocidas y de voces amigas el "desierto" de La Moneda.

Curioso. En 1938 la candidatura presidencial de Ibáñez se derrumbó por culpa de partidarios acelerados. En 1951-1952 la candidatura de Ibáñez se iba a mantener firme no obstante los partidarios acelerados.

Algo más. Uno del gremio, el periodista Jorge Contreras Giemza, de amable memoria, recibió el bautismo de "Colliguay" sólo por tener parentesco con Federico Giemza.

Colliguay [artículo] Luis Sánchez Latorre.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sánchez Latorre, Luis, 1925-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Colliguay [artículo] Luis Sánchez Latorre. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)